

第十三回 参議院農林委員会会議録第四十八号

(七四九)

昭和二十七年六月十日(火曜日)午後一時三十三分開会

委員の異動

六月六日委員鈴木強平君辞任につきその補欠として駒井藤平君を議長におい指名した。

出席者は左の通り。

委員長 羽生 三七君
理事 西山 鶴七君
加賀 山崎 桓君
岡村文四郎君

羽生 三七君
操君
池田宇右衛門君
北村 一男君
宮本 邦彦君
飯島連次郎君
片柳 真吉君
島村 軍次君
三浦 良雄君
小林 亦治君
松永 義雄君
駒井 藤平君

委員

政府委員 農林省農地局長 平川 守君
事務局側 常任委員 安樂城敏男君
会専門員 常任委員 倉田 吉雄君

○農地法施行法案(内閣送付)
より委員会を開きます。農地法案並びに同施行法案の両案について質疑を願うことになります。

この前提案理由の説明がありました
が、両案は提案の関係上三法案を取扱
めて今回農地法案の一本に纏めたわけ
であります。大体前の法律と今度の
法律の比較は参考資料で一應出ておる
わけでありますけれども、一番重要な
点について農地局長から簡単に説明を
求めて、それからあと御質疑に入つて
頂きたいと思います。御丁承願いま
す。

○政府委員(平川守君) 今回の農地法
案は従来の自作農創設特別措置法、農
地調整法及びボツダム政令の三法律の
内容を一本に纏めたといふところが主
眼でございまして、従いましてその内
容において大きな問題として従来と違
います点は極く一、二にとどまるの
であります。

〔委員長退席理事岡村文四郎君委
員長席に着く〕

最も大きい考え方の違いといつま
しては、いわゆる不在地主或いは一定
の面積以上の耕作地等に対しまして、
自作農創設特別措置法の組つております
した一括政府が買収して、耕作者に売
渡すという体制を改めまして、大体そ
ういう意味において自作農創設の仕事
はほぼ当初の予定の目標を達成したと

いう考え方からいたしまして、今後新
らしく発生する耕作地等に対し自作
農創設を行います方法といたしまし
ては、ボツダム政令に規定しております
したような強制譲渡の方式を原則とし
て採用いたしまして、不在地主或いは
一定面積以上の耕作地というようなも
のが発生いたしました場合におきまし
ては、その所有者をして適當なる耕作
者に売渡させる。その適當なる買受人
が現われなかつた場合におきましては、
は、政府がこれを買収して適當なる耕
作者にこれを売渡して参るという建前
をとつたのであります。

第二のやや大きい改正点といたしま
しては、未耕地の買収につきまして従
來の法制度を整理いたしまして、従来或
いは通譲その他で行つておりました例
えば適地の調査でありますとか、或い
は売渡しの手続でありますとかいうよ
うな点について、開拓適地としてふさ
わしくないものが買収されることのな
いように、慎重な買收方式及び売渡し
方式を法律に明記いたしました。

第三にこれは臨時的な規定でござ
りますけれども、従来買収をいたしまし
た未耕地の開拓用地の中に開拓地とし
て不適当と認められますものが数万町
歩あるようになりますので、これ
については急速に調査をいたしまして
開拓不適地と見込みましたものにつき
ましては、不用地としてこれを旧所有
者に拂い下げるという規定を設けまし
て、これはおむね今後、今年明年の
二ヵ年間におきまして五万町歩程度拂
ない第一点なんであります。

○理臺(岡村文四郎君) 只今の局長か
ら前の法律と変つた大綱のお話がござ
いましたが、その前にも一応説明がござ
いましたが、大分日が経つておるの
で、重ねて御質問がございましたらこ
れから質疑を願います。

○小林亦治君 只今の局長の御説明に
よりまして、従来の三法律を統合せら
れて一本にする。その三法律は本年の
十月の二十五日でしたか、あれまでの
生命しかないので、それに代る農地法
一本とこういう御趣旨はわかつたんで
あります。今説明された中でも、改
正の主なる点について伺つたんであり
ます。あくさんございますが、一体なぜに
この種の都道府県農業委員会が持つて
ますが、もよと納得が行かない。ま
ずあくさんございますが、一体なぜに
渡していくというような建前にいたし
ましたので、従つてそういう計画に開
拓不適地と見込みましたものにつき
ましては、不用地としてこれを旧所有
者に拂い下げるという規定を設けまし
て、これはおむね今後、今年明年の
二ヵ年間におきまして五万町歩程度拂
ない第一点なんであります。

○農地法案(内閣送付)
本日の会議に付した事件

委員会の権限を落したというものは殆んどございません。ただ強いて申せば、この未墾地の買収に関しまして、從来は県の農業委員会が計画を立てるといふような方式をとつておりましたので、これは今後知事が適地を買収することを決定いたします事前に開拓審議会に意見を聞く、その開拓審議会の構成のメンバーに県農業委員会の委員を入れる、そういう方式によりまして、知事がそれらの人々の意見を十分聞き得るような態勢を整えまして、それによつて實質上不適地が買収されるというようなことのないようになつたいというような方法によりまして、その意見を反映するということにいたしました。その他の一般の農地の関係につきましては、

只今考えております。これに対しまして、
ぐらいの農業委員をプラスして考えた
らどうかというふうに考えております。
それからなお知事に対しましては、
知事がその意見を聞いて買収の決
定をするということにならうかと思いま
す。
○小林亦治君 それですが、その意見
を徴した場合に、審議会の決定がなさ
れれば、それで知事はそれに反する決
定をなし得るのかどうかという拘束力
の問題ですが。

○政府委員(平川守君) 法律的には拘
束するとは考えていませんが、実際問
題として審議会のほうで反対のものを
無理に知事が排除するということはな
いものというふうに考えております。
現にこの法案の中におきまして、審
議会の意見を徴しまして、決定をいた
します途中においても、例えば關係者
から異議が出たというような場合に
は、もう一遍審議会にかけるといふふ
うな慎重な手続を規定しておりまし
て、実際問題としてもそういう例はな
いものというふうに考えております。

○小林亦治君 大変局長は楽觀されて
いるようなんですが、實際はこれは實
例で申上ぐるのですが、町村の農業委
員会のごときは村の今残つているとこ
ろの山林事務所にまかせている。知事
も大体この保守系統が多いので、これ
はざつくばらんに申上げるのですが、
大体山林地主の側に立つてある知事が
多い。それを抑えて参つたのが從来の
都道府県農地委員会、つまり今の名前
では都道府県の農業委員会なんです。

事一本の権限にするということになり、ますと、結局残存しているところの山林地主の勢力を助ける。民主的組織であるところの農業委員会というものの権限を殆んどこれは未墾地買収のことき場合には骨抜きの状態にしてしまふ、こういう結果になるのです。局長の考えと反対なんです。従つてこの開拓審議会十二名の中に六名を加える、六名を加えた結果その審議会の意思決定といふものが府県知事の意思と反対の場合に拘束力がないものとする、知事一本槍で買収の決定がどん／＼なされる、こういう結果になるので、結局折角やつたところの農地改革の趣旨といふものはこの面から没却せられて参るという虞れがあるのであります。そういう心配をなされておらんかどうかですね、局長はそういうものはないものと思う、こうおつしやるんですが、私はそうでないよう見ており、又考えるのであります。

として起り得ないのじやないか。知事
いたしましても審議会の意向が反対
あるものを強行することは実際問題
としてもできない実情でござりますの
で、そういう御心配はなかろうかと私
どもは考えております。

○小林亦治君 その審議会の構成やそ
の仕組みの規則なんですが、それは政
令でござりますか。

○政府委員(平川守君) 開拓審議会令
という政令で規定をいたしておりま
す。

○小林亦治君 その政令の御成案がござ
りますか。この法案が通つてから作
るのでですか、現在この成案がないので
すか。

○政府委員(平川守君) これは開拓者
資金融通法に根据を持つております政
令であります。私どものほうはこの
法案の成立と同時に政令の改正をいた
したい、かように考えております。

○小林亦治君 開拓者資金とおつしや
るんですが、只今の質問は開拓者資金
と別に関係はないのであります。恐
らく本省ではそういう政令の御用意が
あると思うのであります。その政令を
見て今のお説明のような納得が行きます
場合にはあえて質問はしたくないので
あります。成案があるなら一つ参考に
それを示してもらいたいのであります
。法案が通るとき約束したこととが政
令を布く場合にねじられたというようう
な例が前にもあるのであります。念
のために、そういうものをどうしても
作らなければならんとのとすれば、相
併行して説明と同時に配付し得られる
ならば一層便宜だと思ひます。

○政府委員(平川守君) これはすぐに
もお示しできると思ひます。

○小林内治君 不幸かに大半が買収地で
について伺つたんですから、そのついで
にもう一点伺いたいと思うのであります
が、從来は未墾地が、つまり開拓適
地が政府に買收せられて農民にそれが
売渡される、その場合に買受けるとこ
ろの農民の耕作反別が三反歩にならな
ければならない、こういう規定があつ
たようなんですが、この規定が非常に
農村の發展に邪魔になつておつたんで
す。恐らくそれらに対する請願とか陳
情があつた場合には、本省は次にこれを
改正するようにいたしましようといつ
たような言質を方々にお与えになつた
ようなんです。ところがこの農地法案
で見まするといふと、それら何ら改
正の考慮が拂われていない、のみなら
ず、現に三反歩以上を耕作しておらな
ければ新たに買受ける資格がないとい
うように、より改悪して参つたんで
す。どういうお考えからそりいつた農
村の要望を抑えて改善の約束を反古に
せられて逆行するような、いわば待望
する側にとつてみればつちりと封鎖
されたよな規定をお考えになつた
が、この点は非常に納得の行かんとこ
ろなんです。

或いはその他の必要から商業的に農業を営んでおるというふうに考えられるわけであります。三反歩といふものにつきましては、その程度についていろいろ議論もあるうかと思ひますけれども、要するに主として農業に従事するものでないものといふ種類のものにつきましては、この法案においてはこれらの狙つておるような中堅の自作農といふものに當てはまらないといふふうに考えたわけでありまして、限りある農地でありますから、これをどういう人に与えるのが一番適切であるかということを考えました場合には、やはり六反歩、七反歩持つて農業を專業にやつておる、併し面積が足りないために非常に苦しいというような農家にこれを与えることが一番緊急必要であり、又増産上から見ても効果があるのではないかという考え方であります。併し地域によりましては全体的に平均面積の非常に少ない、或いは山の地帶とか或いは海岸の地帶とかいろいろあるかと思うのであります。そういう特殊の場合につきましては、この三反歩の面積について例外的な措置を知事がとることもできるという例外的規定も設けてあるわけであります。原則といたしましてはこの限られた土地を誰に優先的に分配するかという場合においては、中堅の自作農として精進する見込みのあるものというものを第一の目標に考えておるという趣旨であります。

歩になればよろしいと、こういつたような規定の扱い方と思うのですが、今度はそうでなくて現に三反歩を作つておらなければならぬ、こういうことになると余計土地を求めるほうの側から言えば余計に封鎖された、より厳重な蓋をせられてしまつたという結果になるのであります。ここが逆行ではないかということを申上げたのであります。それは何ですか、どうしでも現在三反歩耕作をしておる者でなければならんといふのか、或いは從前通り買受くる土地そのものを加えて三反歩になればよろしいというのか、そこをはつきりしてもらいたい。

○委員長(羽生三七君) ちよつと速記をとめて下さる。

午後二時三分速記中止

午後二時五十八分散会

六月六日予備審査のため、本委員会に左の事件を付託された。

一、耕土培養法案(衆)

(耕土培養法案)

(目的)

第一條 この法律は、食糧その他の農産物の生産の増進及び農業経営の安定を図るために、耕土培養を行うことを目的とする。

(定義)

第二條 この法律で「農地」とは、耕作の目的に供される土地をいう。

2 この法律で「耕土培養」とは、土壤じようの化学的性質が不良な農地につき、その性質を改善するため、石灰、鉄等を含有する物であつて農林大臣の指定するものを施用することをいい、「耕土培養事業」とは、この法律の定めるところにより行う耕土培養のための事業をいう。

(耕土培養地域の指定)

第三條 都道府県知事は、毎年度、当該都道府県の区域内における農

耕土培養法案
（目的）

第一條 この法律は、食糧その他の農産物の生産の増進及び農業経営の安定を図るため、耕土培養を行うことを目的とする。

六月六日予備審査のため、本委員会に左の事件を付託された。

地の土じ、よりの化学的性質及びその不良の程度、土じ、よりの化学的性質が不良であると認められる農地(以下この條において「不良農地」という。)の分布状況等に關し、省令で定めるところにより都道府県が行う調査の結果に基き、都道府県農業委員会の意見を聞いて、左に掲げる基準に適合すると認められる地域を耕土培養地域として指定する。

二 一 ての耕土培養の実施が技術的及び経済的に可能であること。

二 一 その地域がおおむね密集する不良農地から成り、且つ、その地域の面積が農林大臣の定める面積以上であること。

3 二 都道府県知事は、前項の規定による指定をするには、あらかじめ農林大臣の承認を受けなければならない。

4 3 都道府県知事は、第一項の規定による指定をしたときは、遅滞なくその旨を公示しなければならない。
（対策調査）

第四條 前條第一項の規定による規定期定があつた地域（以下「耕土培養地域」といふ。）の全部又は一部をその区域内に含む市町村の長は、市町村農業委員会（市町村農業委員会）の全部又は一部をその区域内に含む市町村農業委員会（市町村農業委員会）の意を聞いて、当該区域に属する耕地を培養地域の部分内にある農地に

2 いて対策調査を実施すべきことを都道府県に求めることができる。
3 耕土培養地域内にある農地につき所有権その他の権原に基づき耕作の業務を営む者又は農業者の組織する団体(以下「農業団体」という。)でこれらの者のために耕土培養事業を行おうとするものから当該農地につき都道府県による対策調査を求めるべき旨を市町村長に対し請求した場合において、その請求に係る農地の総面積が省令で定める面積以上であるときは、当該市町村長は、その請求に係る農地について対策調査を実施すべきことを都道府県に求めなければならない。

4 前二項の対策調査は、省令で定めるところにより、農地について耕土培養の実施の要否及びその具体的な方法を明らかにするために行う土じようの化学的性質及びその不良の程度等に関する細密な調査とする。

5 都道府県は、第一項又は第二項の規定により対策調査の実施を求められたときは、正当な理由がなければ、これを拒んではならない。

